

## La Grâce et la Paix

Lecture de : Philippiens 1 et 4

Il y a plusieurs salutations en français et on anglais que nous utilisons régulièrement mais dont nous ignorons largement la signification. En anglais, par exemple, quand on dit « Goodbye » on est en train de dire la version raccourcie de « God be with you » ; Qui parmi nous, en disant « merci » se rend compte que ce mot voulait dire à une époque : Miséricorde ou pitié. On dit : ça va ? Mais on ne s'attend pas à une réponse détaillée. Ces mots sortent de notre bouche mais on n'y réfléchit pas trop.

Cependant quand l'apôtre Paul se sert d'une salutation, il ne se sert pas des mots dénués de signification. Chaque phrase, inspirée de l'Esprit Saint de Dieu, veut communiquer quelque chose. Et dans le verset 2 de cette épître, Paul transforme la salutation habituelle qui était « charein » qui veut dire « réjouir » et il écrit « charis » qui veut dire « la grâce ». Paul qui est souvent appelé le champion de la grâce ne rate pas une occasion d'en parler aux chrétiens à Philippiens. Il se sert d'à peu près la même salutation dans chacune de ses épîtres : « Que la grâce vous soit donnée et la paix de la part de Dieu notre Père et du Seigneur Jésus Christ. »

Dans cette prédication je veux décortiquer ces deux mots : « grâce » et « paix » pour voir des vérités qui sont fondamentales dans notre compréhension de notre relation avec Dieu, de notre salut et de la vie chrétienne que Dieu nous appelle à mener. Il est impossible de comprendre ce qui est un chrétien si on ne comprend pas la grâce et la paix.

### 1. La grâce dont nous avons besoin

Le mot que Paul choisit pour débiter sa salutation est ce mot « grâce ». Paul aura beaucoup de choses à dire, beaucoup de conseils à donner, beaucoup d'exhortations. Pour les Philippiens. Il va parler du service chrétien, de l'humilité, de la joie. Il dira aux chrétiens à Philippiens de mettre les intérêts des autres au-dessus des leurs. Il leur demandera de résoudre des conflits mais ces choses-là n'auront aucun sens si d'abord ces jeunes chrétiens ne comprennent pas la grâce. Paul leur demandera de faire des choses qui seront impossibles sans une compréhension de la grâce.

La grâce et le point de départ de la vie chrétienne, de notre relation avec Dieu. C'est le point de départ de notre service, de notre amour. En commençant son épître par parler de la grâce, Paul met la grâce au centre de toute la vie chrétienne.

Que dire alors sur cette grâce dont Paul parle ? Comment comprendre ce mot grâce ?

Voici la meilleure définition que j'ai trouvée : « **la grâce, c'est la faveur imméritée de Dieu envers ceux qui méritent le contraire, manifestée suprêmement dans le salut que Dieu nous accorde en Jésus-Christ.** » Il y a trois parties de cette définition :

La faveur imméritée de Dieu. Cela veut dire que Dieu, qui nous accorde sa grâce, n'est nullement obligé de le faire. Si vous recevez de la bonté ou de la faveur de la part de Dieu, si vous recevez quelque chose de bien de sa part, ne pensez pas que vous le méritez. Dieu n'est pas obligé de nous faire grâce. Nous avons tort de penser que nous avons droit à la grâce de Dieu. Paul souligne la grâce imméritée à plusieurs reprises dans ses lettres : **Éphésiens 2:8-9 « Car c'est par la grâce que vous êtes sauvés, par le moyen de la foi. Et cela ne vient pas de vous, c'est le don de Dieu. Ce n'est point par les œuvres, afin que personne ne se glorifie. »** **2 Timothée 1:9 « [Dieu] nous a sauvés, non à cause de nos œuvres, mais selon son propre dessein, et selon la grâce qui nous a été donnée en Jésus -Christ avant les temps éternels, »** Ne pensons pas que Dieu est obligé de nous faire du bien. Ne pensons pas que nous avons fait assez de bonnes choses pour mériter la faveur de Dieu. La grâce, par définition, c'est quelque chose que nous ne méritons pas.

Et la deuxième partie de notre définition va encore plus loin. La grâce est la faveur imméritée de Dieu envers ceux qui méritent le contraire. Tout péché mérite le jugement et la condamnation de Dieu. « **La colère de Dieu se révèle du ciel contre toute impiété et toute injustice des hommes** » **Romains 1:18** Et Paul dit plus loin que tous ont péché qui veut dire que la colère de Dieu se révèle contre tous. Paul dit aussi que le salaire du péché, c'est la mort. Un salaire c'est la juste récompense qu'on reçoit pour ce qu'on a fait. Vous et moi, nous méritons le jugement et la colère de Dieu. C'est une vérité qu'on a souvent du mal à accepter mais c'est ce que dit la Bible. Nous méritons le jugement contre le péché.

L'enfer est l'endroit où Dieu punit et punira le péché. Nous tous, nous avons péché. Nous tous, nous méritons l'enfer. Nous devons régulièrement nous rappeler de ça. Je mérite la colère de Dieu contre mon péché. En parlant de la grâce, Martin Luther, le grand Réformateur a dit : « **Il faut qu'on soit complètement désespéré au sujet de son péché afin de pouvoir recevoir la grâce de Jésus-Christ.** » Selon Luther, on n'appréciera jamais la grâce de Dieu si on n'est pas prêt à dire : moi, je mérite l'enfer.

La faveur imméritée de Dieu envers ceux qui méritent le contraire, manifestée suprêmement dans le salut que Dieu nous accorde en Jésus-Christ. C'est vrai qu'on pourrait parler de plusieurs expressions de la grâce de Dieu. Il y a sa grâce commune envers tous les hommes, sa bonté envers toute l'humanité, les bonnes choses dont tous jouissent tous les jours. Mais quand nous voyons le mot « grâce » dans la Bible, la plupart du temps

c'est dans le contexte du salut que Dieu accorde en Jésus-Christ à ceux qui ne le méritent pas. La faveur dont notre définition parle c'est le don gratuit du salut, le pardon du péché, la réconciliation avec Dieu, notre relation restaurée, la vie éternelle. Nous qui méritons la mort, nous sommes aimés de Dieu, choisis par Dieu (la Bible dit, « élus » par Dieu) pour être réconciliés avec Lui. Voilà l'ultime faveur qu'il accorde. Au lieu de punir notre péché, il le pardon. Au lieu de nous condamner, il nous justifie. Au lieu de nous bannir de sa présence, il nous invite à rentrer en sa présence. Et notre verset nous dit que cette grâce se trouve en Dieu le Père et en le Seigneur Jésus Christ. La grâce que nous recevons est manifestée suprêmement en l'amour de Dieu le Père et sur la mort de Jésus-Christ. Dieu, en son grand amour, a envoyé son Fils Jésus dans le monde pour mourir à la place de pécheurs. Dire à l'humanité, je vais envoyer mon Fils pour mourir à votre place, pour prendre la punition que vous méritez, c'est un acte de pure grâce. Quitter le ciel pour venir sur terre, pour donner sa vie comme un sacrifice pour le péché des autres, c'est un acte de pure grâce.

Et la grâce de Dieu ne se limite pas au salut. Le chrétien est sauvé par la grâce mais il est également soutenu par la grâce. La vie chrétienne commence quand Dieu nous fait grâce mais il continue à nous faire grâce tout au long de la vie. C'est par la grâce que Dieu nous accorde que nous avons la force de vivre la vie à laquelle il nous appelle. Dieu se sert de ce que nous appelons les moyens de grâce pour bénir, pour fortifier, pour encourager, pour transformer le chrétien. Il y a des activités comme la prière, la lecture et l'enseignement de la Bible, la communion fraternelle, l'adoration et les sacrements à travers lesquelles Dieu donne davantage de grâce aux Chrétiens. Ces activités ne sont pas les moyens de salut comme dit l'église catholique romaine. Elles ne servent pas à gagner le salut mais elles servent à fortifier et à bénir le Chrétien.

Donc Paul veut que les Philippiens connaissent de plus en plus de et la grâce qui sauve, et la grâce qui fait grandir dans la foi, qui permet de tenir ferme face aux épreuves. Paul appelle à une vie de service et de consécration à Jésus et pour ça on a besoin de grâce. Si vous êtes tentés de vous plaindre dans votre service, rappelez-vous de la grâce que vous avez reçue et que vous recevez toujours. Paul demande à deux Dames de s'humilier pour résoudre un conflit. Peut-être qu'il vous demande de faire la même chose. Si vous avez du mal à vous humilier pour pardonner, pour demander pardon, pour résoudre des conflits, rappelez-vous de la grâce que vous avez reçue. Quand vous devez faire face à des épreuves, appuyez-vous sur la grâce que Dieu promet de fournir. L'apôtre Paul a beaucoup souffert dans sa vie mais il a pu écrire à l'église à Corinthe : « [Dieu] m'a dit: **Ma grâce te suffit, » 2 Corinthiens 12:9** Et Dieu nous dit ce matin : Ma grâce vous suffit. Elle vous suffit pour votre salut, elle vous suffit pour la vie à laquelle je vous ai appelés. Ma grâce ne sera jamais épuisée.

## **2. La paix qui résulte de cette grâce.**

Encore une fois il faut dire que Paul choisit soigneusement ses mots et fait bien attention à l'ordre de ses mots. La première chose dont les saints à Philippiques ont besoin, c'est la grâce. Paul dit « que la grâce vous soit donnée ». Mais cette grâce est logiquement suivie par « la paix ». Paul dit en effet : Où qu'il y ait de la grâce, il y aura aussi de la paix. Et quand Paul parle de la Paix, de quoi parle-t-il ?

Il y a d'abord la paix avec Dieu – Grâce à la grâce de Dieu, une relation qui était autrefois une relation d'hostilité a été transformée en une relation de paix. En dehors de la grâce de Dieu, nous sommes ses ennemis à cause de notre péché et notre rébellion. Nous sommes hostiles à sa loi, à sa volonté, à son règne. Nous résistons à sa volonté.

L'apôtre Jacques écrit : « **ne savez-vous pas que l'amour du monde est inimitié contre Dieu ? Celui donc qui veut être ami du monde se rend ennemi de Dieu.** » Jacques 4:4. Quand Dieu, en sa grâce, sauve quelqu'un de leur péché, il effectue un changement radical dans la vie de cette personne et dans sa relation avec la personne. Il n'y a plus d'hostilité, plus de conflit. Le nouveau chrétien n'est plus sous la condamnation de Dieu parce que Jésus a souffert cette condamnation sur la croix. Il n'y a plus de dette de péché car Jésus a payé la dette sur la croix. Paul explique dans son épître aux Colossiens 1:20 « **il [Dieu] a voulu par lui [Jésus] tout réconcilier avec lui-même en faisant la paix par lui, par le sang de sa croix.** » Le chrétien a été adopté dans la famille de Dieu. Dieu ne le voit plus comme son ennemi mais comme son enfant, racheté, pardonné, adopté. C'est comme si, à la croix, une déclaration de Paix a été signée.

Tout comme la grâce, la paix trouve ses origines en Dieu et en Jésus-Christ. Il ne faut pas penser que la paix peut venir par vos propres efforts. LA paix vient par le sang de Jésus sur la croix. Paul ne dit pas : Nous avons la paix par notre baptême ou nous avons la paix par nos œuvres bonnes ou par notre appartenance à une église. La déclaration de paix est basée uniquement sur l'œuvre de Jésus-Christ à la croix. Les exigences de la justice de Dieu ont été satisfaites par la mort de Jésus et grâce à ça, Dieu peut déclarer que la guerre est finie. Et ce n'est pas simplement une absence de conflit, c'est une transformation totale dans la relation avec Dieu. Une relation d'hostilité se transforme en une relation d'amour.

Beaucoup de gens essaient de se persuader qu'ils sont en paix avec Dieu. Pour eux, leur péché n'est pas grave. Ils disent « Dieu m'acceptera parce que je suis plutôt bien ». Nous lisons dans la prophétie de Jérémie de ceux qui disent : « **Paix ! paix !; Mais il n'y a point de paix.** » Une autre traduction dit : « **Tout va bien, tout va très bien, alors que tout va mal.** » Et beaucoup disent la même chose concernant leur relation avec Dieu : Paix,

Paix ! Mais il n'y a point de paix. Est-ce vrai de vous ? Est-ce que la dette de votre péché a été réglée par Jésus-Christ ? Y a-t-il eu une déclaration de paix ?

Donc « la paix » veut dire la paix avec Dieu mais il y aussi ce qu'on appelle la paix de Dieu. Paul en parle à la fin de sa lettre aux **Philippiens 4:7** « **Et la paix de Dieu, qui surpasse toute intelligence, gardera vos cœurs et vos pensées en Jésus -Christ.** » C'est quoi alors la différence entre la paix avec Dieu et la paix de Dieu?

La paix avec Dieu, c'est une déclaration faite par Dieu qui décrit notre relation avec Lui. Mais la paix de Dieu c'est une tranquillité intérieure de l'âme et de l'esprit accordée par Dieu à ceux qui sont en paix avec lui. La paix de Dieu est une ferme confiance en les promesses et en le caractère de Dieu. Dieu est fidèle. Dieu est miséricordieux. Dieu est bon. Dieu est tout-puissant. Dieu a promis de ne jamais m'abandonner. « **Dieu pourvoira à tous mes besoins selon sa richesse, avec gloire, en Jésus -Christ.** » **Philippiens 4:19.** La grâce de Dieu vous suffira toujours. C'est un calme au sein des tempêtes de la vie, une confiance totale en Dieu en toutes choses. La paix de Dieu touche le cœur et les pensées. Écoutez ce que Jésus dit à ses disciples juste avant sa mort : « **Je vous laisse la paix, je vous donne ma paix. Je ne vous donne pas comme le monde donne. Que votre cœur ne se trouble point, et ne s'alarme point.** » **Jean 14:27**

Paul est conscient des difficultés et de la persécution qui existe pour les saints à Philippi. Paul lui-même a subi des souffrances et des épreuves terribles mais quand on lit ses lettres on ne voit pas un homme qui panique, qui se tord les mains de désespoir. On voit un homme qui se repose tranquillement et sereinement en les promesses de Dieu et en la grâce de son Père Céleste et son Seigneur Jésus-Christ. Paul dit : Dieu est sur son trône. Rien ne peut me séparer de l'amour de Dieu en Christ-Jésus.

Si vous êtes chrétien, vous savez déjà qu'être chrétien ne veut pas dire être exempt de la souffrance, des difficultés, de la douleur. Être enfant de Dieu ne veut pas dire voir tous ses problèmes s'envoler. Mais en Jésus-Christ le chrétien peut connaître une paix profonde basée sur le caractère de Dieu, les promesses de Dieu et surtout l'œuvre de Jésus-Christ à la croix. J'ai vu cette paix chez des parents qui ont perdu un enfant, je l'ai vu chez des chrétiens traînés devant un tribunal à cause d'une position prise pour Jésus. Je l'ai vu chez des chrétiens atteints d'une maladie mortelle. C'est la conviction profonde que Dieu est sur son trône, qu'il agit pour sa gloire, pour notre bien et que rien ne pourra nous séparer de son amour.

Et cette paix s'étend à nos relations, les uns avec les autres. Je pense que Paul souhaite la paix dans l'église à Philippi. Au chapitre 4 il s'adresse à deux femmes qui se disputent. Ce n'est pas normale, dit Paul, que ceux qui ont expérimenté la grâce de Dieu, le pardon de Dieu, la paix avec Dieu, la paix de Dieu, continuent à se battre. Comment peut-il y avoir du conflit entre deux personnes qui sont en Paix avec Dieu ? Jésus-Christ est mort pour que vous ayez cette paix ? Comment pouvez-vous continuer à vous disputer ? On peut dire ça de toutes nos relations. Pour résoudre les problèmes les conflits, il faut revenir à la grâce. Dieu vous a fait grâce. Dieu vous demande de vous faire grâce les uns aux autres. Jésus est mort pour que vous ayez la paix. Pourquoi permettez-vous à des disputes de continuer ? Paul écrit aux Chrétiens à Rome : **Romans 12:18** « **S'il est possible, autant que cela dépend de vous, soyez en paix avec tous les hommes.** » Et souvent la présence de disputes dans une église, dans une relation quelconque indique une absence de paix avec Dieu, une absence de grâce ou sinon, des gens qui n'appliquent pas les principes de la grâce et la paix de Dieu à leur vie. Paul dit : Qu'il y ait de la paix avec Dieu et de la paix de Dieu dans votre cœur, dans l'église, dans vos familles.

Chers amis, votre Père céleste veut que sa grâce et sa paix nous soient données ce matin. Qui n'aurait pas envie d'expérimenter cette grâce infinie et cette paix profonde ? Beaucoup les recherchent mais les recherchent dans les mauvais endroits. Ce verset nous dit que cette grâce et cette paix ne se trouvent qu'en Dieu, en Jésus. Paul dit : de la part de Dieu notre Père et du Seigneur Jésus-Christ. Et cela veut dire que pour recevoir et jouir de cette grâce et cette paix, il faut reconnaître sa dépendance totale de Dieu pour son salut. Il faut admettre son péché qui est la cause de la guerre et par la foi il faut s'appuyer uniquement sur le sang de Jésus. Comme le prophète Ésaïe le dit, il faut croire que « **Le châtimeur qui nous donne la paix est tombé sur lui** » **Ésaïe 53:5.** Il faut demander à Dieu de pardonner, d'accorder la grâce et de déclarer que la guerre, c'est fini. La grâce et la paix se trouvent uniquement en Dieu, en Jésus son Fils.

Et chers amis chrétiens, nous devons rechercher cette grâce et cette paix tout au long de la vie. Il ne faut pas nous contenter de dire : « Bon, la grâce m'a sauvé et Dieu a déclaré la paix. » Il faut constamment rechercher la grâce que Dieu accorde tous les jours. Il faut désirer et demander la paix qui surpasse toute intelligence. Il faut accéder aux réserves de grâces et de paix et les exploiter. Ne négligeons pas les moyens de grâce. Servons-nous en tous les jours. Reposons-nous sur les promesses de Dieu sachant qu'il est impossible d'épuiser les réserves de la grâce et de la paix de Dieu. Dieu promet de pourvoir à tous nos besoins selon sa richesse, avec gloire, en Jésus-Christ.

A la fin de mes prédications, j'ai l'habitude de dire « amen » « Qu'il soit ainsi ». Et ce matin je dis « Qu'il soit ainsi pour nous tous » Que la grâce vous soit donnée, et la paix de la part de Dieu notre Père et du Seigneur Jésus Christ.

Pasteur Andrew LYTLE

20/11/2016